

Aquí Porfirio Díaz tenía una casa de descanso, donde sus invitados podían admirar el esplendor de sus aguas. De eso, solo se conserva el recuerdo.

"Era una majestuosa cascada impresionante con un caudal de agua muy limpio, que en lo general el paisaje nos ofrecía un cielo azul y un arcoíris y aproximadamente hace 30 años las cosas cambiaron para nuestra comunidad, el río empezó a manifestar señales de contaminación", afirma la doctora Elvia Margarita Alcalá, especialista en medicina familiar de la Universidad de Guadalajara.

Desde hace 30 años cientos de empresas se han instalado en los márgenes del río, descargando sus residuos en el mismo.

"La normatividad que se ha aplicado para con las empresas que están al borde de la cuenca no han sido suficientemente rígidas para que se lleve a cabo el buen tratamiento de los residuos que estas mismas manejan", agrega Bernardo Morales, director de Desarrollo Urbano en Juanacatlán, Jalisco.

El Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, organismo público que ofrece asesoría técnica a la CONAGUA, encontró en el 2011 que este río contenía más de mil contaminantes tóxicos.

"Estas mil 90 sustancias obviamente son un riesgo para el ambiente, para la salud, este mismo estudio lo reconoce, lo recomienda, es un estudio que conocía perfectamente el gobierno y no ha actuado", afirma Sinaí Guevara, coordinadora de tóxicos de Greenpeace.

Habitantes de los poblados cercanos han visto amenazada su salud.

"Aquí tenemos personas que han fallecido de cáncer lo que a mi me llama mucho la atención es que hemos tenido casos en donde la persona se veía con un aparente salud, aparente en buenas condiciones y en donde en un mes ya están fallecidos con un ataque al estado general impresionante", afirma Elvia Margarita Alcalá, especialista en medicina familiar.

Seguimos el cauce del Río Lerma-Santiago en otros estados. En Guanajuato encontramos más testimonios. En el municipio de Purísima del Rincón, la señora Isabel Cristina aún llora la muerte de su hijo.

"Con su enfermedad nada más nos duró un año, nos dijeron que era tumor en su cabeza. El se llamaba José Julián Lara Martínez, el falleció el 12 de mayo del año pasado. Los doctores nos decían que el motor principal era la Química Central de México", relata Isabel Cristina Martínez, habitante del municipio de Purísima del Rincón, Guanajuato.

Química Central de México es una empresa fabricante de productos químicos que recientemente clausuró la Profepa.

Tiene más de 340 mil toneladas de residuos peligrosos dentro y fuera de sus instalaciones.

La mayor parte están a cielo abierto, afectando el aire, la tierra y el cauce de cuerpos de agua que desembocan al Río Lerma-Santiago.

"Esto debería estar en un confinamiento de residuos peligrosos la normatividad federal es clara, establece que todos los residuos peligrosos deben ser almacenados en forma de acuerdo a la norma y obviamente aquí lo vemos a cielo abierto sin ningún tipo de protección ni medida de mitigación para evitar la contaminación", reconoce Omar Rodríguez del Movimiento Ecologista de los Pueblos del Rincón.

Otras historias, como la del pequeño José Ángel, llenan de impotencia y tristeza a sus habitantes.

"En los municipios de los pueblos del Rincón la incidencia de cáncer es alta, ahorita estamos en la comunidad de Buenavista, perteneciente al municipio de Purísima y pudiéramos observar en la calle 2 o 3 personas que tienen un enfermo de cáncer", agrega Omar Rodríguez.

Cerca de ahí hay un confinamiento de residuos tóxicos, a flor de tierra.

"Aquí debe haber confinadas alrededor de 80 mil toneladas de material peligroso, como ustedes pueden ver está a flor de tierra completamente, ahí se ven las manchas amarillas lo cual nos dice que hay cromo hexavalente, muy peligroso", dice José María Fonseca, del Movimiento Ecologista de los Pueblos del Rincón.

AGHO

Al joven Luis Hugo, vecino del lugar, le fue detectado cáncer en el estómago.

"Vivo aquí en la parte de atrás. En el mes de octubre pasado me realizaron una endoscopia y encontraron un cuerpo irregular al interior de mi estomago, me mandaron a hacer una biopsia y resulto que tenía cáncer gástrico. Mi enfermedad de cáncer gástrico puede ser relacionada debido a los residuos que están aquí", manifiesta Luis Hugo Banda, habitante de la comunidad La Estación, Guanajuato.

No existen cifras oficiales sobre muertes relacionadas a la contaminación del Río Lerma-Santiago.

"Finalmente el gobierno es el responsable de esto", dice el doctor Omar Arellano, investigador de la UNAM.

Buscamos una entrevista con autoridades de la CONAGUA, vía telefónica, personal y por correo. No obtuvimos respuesta.

---

18 de julio de 2014

Fuente: [Noticieros Televisa](#)

Nota de Santos Mondragón